

# 県北 びらくすま

第101号 2024年8月1日（毎月1日発行）



社会科同好会発行の「原爆の証言」をまとめた冊子類  
(当時のメンバーだった上田輝馬氏所蔵)

昭和20年6月の初め頃、突如として広島第一陸軍病院の軍医が来訪、病院接收の交渉をする。庄原の地に、どうしてこれだけ多くの被爆者が送られて来たのか。その辺りの事情が、終戦時の庄原曰赤病院事務長「長岡敬作氏の回顧録・原爆患者収容救護」で書かれている。

「婦人会の差当つての仕事は、団扇（うちわ）で蠅と蚊を追い拂うことと両便の世話であった。」こうした話はわたしも母親から聞いている。姫がわいた傷口が

昭和47年の出版である。ガリ版刷りだろうか。手書きの文字をわら半紙に印刷、B5判47ページの冊子。発行は社会科同好会、当時の庄原市内の小学校教諭で組織された会で、14人のメンバーが参加している。

昭和20年8月6日の原爆投下後、広島から被爆者がどんどん送られて来た。その数は約670人といわれ、庄原、山内両国民学校に収容された。多くの人が、身元がわからぬまま亡くなっている。

庄原の地に、どうしてこれだけ多くの被爆者が送られたのか。その辺りの事情が、終戦時の庄原曰赤病院事務長「長岡敬作氏の回顧録・原爆患者収容救護」で書かれている。

「婦人会の差当つての仕事は、団扇（うちわ）で蠅と蚊を追い拂うことと両便の世話であった。」こうした話はわたしも母親から聞いている。姫がわいた傷口が

昭和47年の出版である。ガリ版刷りだろうか。手書きの文字をわら半紙に印刷、B5判47ページの冊子。発行は社会科同好会、当時の庄原市内の小学校教諭で組織された会で、14人のメンバーが参加している。

昭和20年8月6日の原爆投下後、広島から被爆者がどんどん送られて来た。その数は約670人といわれ、庄原、山内両国民学校に収容された。多くの人が、身元がわからぬまま亡くなっている。

## 郷土の本棚⑯（文責・赤川仁洋） 「庄原・原爆の記録 第1集」 社会科同好会

だつた。庄原曰赤に広島第一陸軍病院分院を設定して、軽症患者の一部を転院させたいから承諾してほしい。言葉は丁寧だが、強制命令に等しい。かくして、陸軍病院

分院の準備が行われ、7月中旬には30名の患者が転院している。8月6日にも70名が転院、午前中に収容されている。出発が遅れていたり、転院の予定が後日であれば、その70名も被爆していたわけ

で思わず運命という言葉を思い浮かべてしまう。

翌7日から、被爆軍人が軍用列車で庄原曰赤にどんどん運ばれて来ることになる。その数約300人、病室が足りるはずもなく、隣接の庄原国民学校（現・庄原小学

校）の校舎に収容した。そこで、私の少年時代に火葬場が在ったことのある、上野池の上手、俗称論所（ろんじょ）に共同墓地の原野があることを思い出し、其の原野で野天火葬をすることに決し、特別人夫を傭うた。」

これは母親の話と違っている。遺体を校庭のグランドで野焼きして、黒い煙が絶えず立ち昇っていた……、母親の記憶間違いか、わたしが頭の中で無意識に脚色してしまったのだろうか。

棺を手配したが間に合わず、棺を手配したが間に合わず、三体分の棺を作成。運搬途中だけ使用して、何度も使用。

夏の暑さで死体の傷みもひどく、終り頃には棺の中はどう

発行：どら書房  
〒727-0012  
庄原市中本町 2-1-10

誌面デザイン:ROUTE183  
協賛：九日市愛好会